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Klimabeirat 
Niederschrift über die 12. Sitzung am 16.11.2017 
 

Beginn:  17:10 Uhr  Ende: 20:15 Uhr 
 
Tagungsort: Rathaus Besprechungsraum 2.OG, Dorfaue 1, 15566 Schöneiche bei Berlin 
 
anwesend: Norbert Rohde  Kay Wiezorek 

Wolfgang Fischer  Wolfgang Wittmer 
Detlef Wilke  Ute Hannemann  
Torsten Stutterheim  Gesine Korth 
 

Protokoll:  Gesine Korth 
 
Gäste: Frau Dr. Zink-Ehlert (seecon Ingenieure) 
 Herr Steinbrück 
 
entschuldigt: Petra Jeschke  
 Uwe Keil  
 

 
 
Folgende Tagesordnung war zur Beratung vorgesehen: 
 

1. Eröffnung der Sitzung 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
3. Abstimmung zur Tagesordnung 
4. Einführung und Zusammenfassung der letzten Beratung 
5. Einführung European Energy Award durch Fr. Dr. Zink-Ehlert  
6. Broschüre von Herrn Wilke als Grundlage für die Artikelserie  
7. Vorschlagliste für weitere Aktivitäten im Klimabeirat  
8. Sonstiges  

 

1. Eröffnung der Sitzung 
Herr Rohde eröffnet um 17:10 Uhr die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
Der Vorsitzende des Klimabeirats stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung fest. 

3. Abstimmung zur Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird angenommen.  

4. Einführung und Zusammenfassung der letzten Beratung 
Gegen das Protokoll der letzten Sitzung bestehen keine Einwände.  

5. Einführung European Energy Award durch Frau Dr. Zink-Ehlert 
Frau Korth informiert, dass der Zuwendungsbescheid von der ILB für die Einführung des European Energy 
Awards (eea) eingegangen ist. Daraufhin konnte dem Büro seecon Ingenieure der Zuschlag erteilt werden. Frau 
Dr. Zink-Ehlert, als Beraterin, führte bereits die Einstiegsberatung 2016 durch. Frau Korth erteilt Frau Dr. Zink-
Ehlert das Wort.  
Frau Dr. Zink-Ehlert begrüßt die Mitglieder zur Startveranstaltung und erläutert Inhalt und Vorgehensweise zum 
eea. 
Das zu bildende Energieteam wird aus den Mitgliedern des Klimabeirats gebildet. Der eea enthält verschiedene 
Handlungsfelder. Pro Handlungsfeld sollte ein Mitglied verantwortlich sein. Die Verantwortungsbereiche werden 
in der nächsten Sitzung festgelegt. 
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Mitglieder des Energieteams: 
 
1. Gesine Korth- Leiterin 
2. Norbert Rohde 
3. Wolfgang Fischer 
4. Ute Hannemann 
5. Petra Jeschke 
6. Kay Wiezorek 
7. Torsten Stutterheim 
8. Stefan Brandes 
9. Detlef Wilke 
10. Wolfgang Wittmer 
11. Heiko Seelig 
12. Uwe Keil 
 
Herr Rohde erläutert, welche Maßnahmen seit dem letzten Workshop (09.06.2016) zur Einstiegsberatung an 
durchgeführt wurden (siehe Anlage). Frau Dr. Zink-Ehlert stellt fest, dass der Hauptteil der Maßnahme-
empfehlungen aus dem Abschlussbericht bereits umgesetzt bzw. begonnen wurde. Von den priorisierten 
Maßnahmen wie z.B. Radwegenetz sind einige im INOEK enthalten.  
Frau Dr. Zink-Ehlert erläutert den Prozess und die Instrumente des eea. Der Maßnahmenkatalog ist das 
entscheidende Instrument des eea. Es erfolgt eine kurze Einweisung in das Management-Tool. Alle Mitglieder 
sollen einen Zugang erhalten. 
 
18:00 Uhr Herr Steinbrück verlässt die Sitzung  

 
Der Zeitplan wird vorgestellt.  
Nächste Schritte: 

 bis März 2018: Ermittlung Ist-Stand (Frau Dr. Zink-Ehlert) 
 Mai 2018 (Sitzung des Klimabeirats): Workshop zur IST-Analyse 
 Juli 2018 (Sitzung des Klimabeirats): Workshop zum Energiepolitischen Arbeitsprogramm (EPAP) 
 anschließend Fertigstellung EPAP und Verabschiedung in der Gemeindevertretung (III./IV. Quartal 2018) 

Herr Rohde dankt Frau Dr. Zink-Ehlert für die Einführung. Weitere Informationen enthält die Präsentation zum 
eea (Anlage zum Protokoll). 

6. Broschüre von Herrn Wilke als Grundlage für die Artikelserie 
Der Klimabeirat möchte mit der Broschüre die Öffentlichkeitsarbeit zum Klimaschutz verstärken. Die Bürger 
sollen informiert und motiviert werden, Klimaschutz umzusetzen.  
Bisher wurden Artikel zu verschiedenen Themen fertiggestellt. Die Ergänzungen 2-4 (siehe Punkt 5 des 
Protokolls der 11. Sitzung) liegen vor. 
Es wird eine Broschüre in Papierform erstellt. Frau Korth übernimmt den Ausdruck. Die formatierten Vorlagen 
arbeitet Herr Wilke zu. Weiterhin werden die Themen auf schoeneiche-online (einzelne Artikel) und der 
Klimabeiratsseite (die Broschüre als pdf-Datei) veröffentlicht. 

7. Vorschlagsliste vom 20.8.17 für weitere Aktivitäten  
Die Nummerierung bezieht sich auf die Vorschlagsliste. 

7.1. Einführung von Beispiellösungen von EEE in kommunalen Liegenschaften 
Herr Wilke fragt an, ob bei Neubauvorhaben wie z. B. Woltersdorfer Str. der Einsatz von erneuerbaren Energien 
vorgesehen ist. Frau Korth erkundigt sich nach dem aktuellen Stand der Planung und welche Vorgaben hierzu 
die Gemeinde stellt. 

7.2. Kontaktaufnahme  
… mit den Nachbargemeinden erfolgt durch Frau Korth im Rahmen der regelmäßigen Netzwerktreffen.  
Herr Wilke plant Kontaktaufnahme mit der Gemeinde Woltersdorf (Gibt es einen Klimabeirat oder ein ähnliches 
Gremium? Ist man an Zusammenarbeit interessiert? Wäre diese für uns sinnvoll?). 
Herr Rohde informiert, dass ein Termin mit Herrn Steinbrück, ihm und der Energiegenossenschaft Rehfelde im 

Januar 2018 vorgesehen ist. Hintergrund ist eine mögliche Partnerschaft mit der Energiegenossenschaft. 

7.3. Weiterführung der Vortragsreihe 
Die Vortragsreihe soll weitergeführt werden. Geplant ist ein öffentlicher Vortragsabend mit 2 oder 3 Themen in 
der KuGi, der die Schöneicher BürgerInnen anspricht. Vorschläge in der nächsten Sitzung. Unabhängig davon 
lädt der Klimabeirat bei Bedarf Gäste ein, um Impulse und Anregungen für die Arbeit zu erhalten. 

7.4. Sicherung der Medienpräsenz  
… wird wie vorgeschlagen fortgesetzt (Artikelserie in Schöneiche Konkret, auf schoeneiche-online, in den 
Rathausnachrichten etc.)-  
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7.5. Beginn der Erschließung von Potentialen 
Termin Herr Steinbrück / Herr Rohde mit Rehfelde Eigenenergie (siehe Punkt 7.2). 
 
 20:00 Uhr Herr Fischer und Frau Dr. Zink-Ehlert verlassen die Sitzung  
 

8. Sonstiges 
 Herr Wilke und Herr Wittmer berichten über die Sitzung der Energiegenossenschaft in Rehfelde und die 

Veranstaltung der Planungsgemeinschaft Oderland Spree zur Windenergienutzung in Rehfelde. 
 Herr Rohde berichtet von seinem Termin mit Herrn Steinbrück. Herr Rohde stellte ihm das 

Maßnahmenpaket des Klimabeirats vor. Herr Steinbrück hat hierzu 2 Aufgaben / Aufträge für den 
Klimabeirat: 

1. Aufstellorte von Ladesäulen für E-Autos vorschlagen 
2. Prioritätenliste aus den Maßnahmenvorschlägen zur Radwegeinfrastruktur im Rahmen des INOEK 

erstellen. 
Herr Wiezorek bereitet zur nächsten Sitzung eine Liste der Vorschläge aus dem INOEK sowie den 
Übersichtsplan zum Radwegenetz vor. 

 

 Nächste Termine: 
o 13. Sitzung: 25.01.2018, 17:00 Uhr 

 
Um 20:15 Uhr beendet der Vorsitzende des Klimabeirats, Herr Rohde, die Sitzung. 
 
erstellt am: 17.11.2017; G. Korth 
 
 
 
 
 
 
21. Nov. 2017 

Norbert Rohde 
Vorsitzender des Klimabeirats 


